



ACTU DU PRESIDENT

LA LETTRE DU PRÉSIDENT NATIONAL DE L'UNC

president.national@unc.fr

N°88 - JANVIER 2024



Le mot du président national

Extraits des vœux prononcés le 11 janvier,

Madame la ministre, merci infiniment de votre présence, nous y sommes d'autant plus sensibles qu'il semblerait que le Gouvernement traverse quelques turbulences en ce moment, [...]

Madame la maire du 8^e arrondissement, [...], toujours aussi fidèle à l'UNC et présente en toutes circonstances à nos côtés, [...]

Monsieur le directeur de cabinet, Messieurs les membres du cabinet, Madame et Messieurs les conseillers, permettez-moi de saluer votre écoute et le travail constructif que nous menons ensemble dans une relation de franchise et de confiance totale, et je sais particulièrement gré à David Dominé-Cohn et Gautier Gadriot, conseillers de nos deux ministres, de la qualité des échanges fréquents que j'ai eus avec eux,

Madame la directrice générale de l'ONaCVG, à qui j'adresse à nouveau tous mes vœux de réussite pour la belle mission qui lui est confiée, [...]

Monsieur le général Gaspari, secrétaire général de la garde nationale, et madame Françoise Dumas, que nous saluons pour leur implication dans la montée en puissance du nouveau dispositif des réserves, [...]

Monsieur le général de Saint-Chamas, gouverneur des Invalides, [...] messieurs les officiers généraux, mes chers camarades présidents d'association,

Ma chère Gabrielle Rochmann, la pierre angulaire du conseil permanent du conseil d'administration de l'ONaCVG, [...]

Encore merci de votre présence, elle témoigne d'une attention à laquelle nous sommes sensibles.

Mais avant toute chose, je voudrais mettre à l'honneur nos jeunes camarades de l'opération *Sentinelles* que nous accueillons aujourd'hui pour partager ces vœux, selon cette belle tradition qu'a instauré mon prédécesseur Pierre Saint-Macary, car nous mesurons la dangerosité croissante et avérée de cette mission dont les règles d'engagement vont bien au-delà de la légitime défense. Sachez que nous en sommes conscients : pour nous protéger, vous faites preuve au quotidien d'une disponibilité et d'un professionnalisme sans faille que nous nous devons de saluer. [...]

Madame la ministre, [...] nous apprécions sincèrement votre engagement et votre détermination, avec à la clé le succès de vos actions. Que ce soit pour l'élaboration et la mise en œuvre du plan blessés, dont l'objectif est de faire en sorte que la seule préoccupation du soldat soit celle de se soigner et de se reconstruire, et j'ai bien noté, comme l'a évoqué Erwan Calvez, votre directeur de cabinet adjoint, l'évolution souhaitée de la création d'un réseau interactif permettant d'avoir une communauté géolocalisée des blessés, dont la mise en œuvre permettra notamment aux associations d'inscrire pleinement cette dimension de proximité dont ont besoin nos camarades blessés. Que ce soit aussi dans le maintien, *mutatis mutandis*, du budget dit anciens combattants et de l'inscription dans la LPM de la mission soutien au monde combattant. Que ce soit aussi dans votre combat pour rehausser le point de PMI et l'ambition que vous portiez de réunir les associations pour mener, sous la conduite de votre directeur de cabinet, Thierry Laurent, une réflexion sur les possibilités d'évolution des mécanismes de calcul de ce fameux point.

Il est de tradition de commencer par un bilan de l'année écoulée que je ferai en 3 volets.

Tout d'abord l'activité mémorielle et ce, à l'occasion de deux rendez-vous commémoratifs.

Le premier d'entre eux était la commémoration de l'attentat du *Drakkar*, 40 ans après cet événement qui a coûté la vie à 58 parachutistes français. Dans le prolongement de votre volonté, nous nous sommes impliqués, en soutien de l'association des rescapés et familles de victimes de cet attentat. Nous avons recueilli de

.../...

nombreux souvenirs des témoins de ce drame, Vous avez pu en lire un certain nombre dans le dossier spécial de notre magazine, publié en octobre, et qui a eu un très grand succès sur les réseaux sociaux, touchant un cercle bien plus étendu que celui de notre lectorat traditionnel. Et enfin, grâce à notre maillage territorial et au dynamisme de nos fédérations, nous avons pu prolonger l'hommage national par des cérémonies locales pour honorer la mémoire de ces soldats morts pour la France.

Le second rendez-vous était celui du centenaire de la Flamme du Soldat inconnu sous l'Arc de triomphe, que vous présidiez, Madame la ministre, le 11 novembre. Vous le savez, nous avons été au rendez-vous, avec la mobilisation de plus d'une centaine de drapeaux ; nous étions, je crois, les plus nombreux.

Ensuite, votre volonté de délocalisation de certaines cérémonies nationales, que nous avons soutenue sans réserve. Pour mémoire, la journée nationale des victimes de la déportation dans les camps de concentration et d'extermination nazis lors la seconde guerre mondiale, au Struthof le 30 avril, la cérémonie nationale en hommage aux morts pour la France en Indochine que vous avez présidée à Fréjus le 8 juin, et enfin, [...], à Port Vendres le 5 décembre, la journée nationale d'hommage aux morts pour la France pendant la guerre d'Algérie et les combats du Maroc et de la Tunisie. Il est effectivement essentiel que certaines de nos célébrations nationales de la mémoire échappent à l'exclusivité parisienne et que la province puisse se les approprier aussi.

Enfin, pour terminer ce bilan 2023, la jeunesse, votre priorité et notre priorité. Nous devons apporter notre pierre à l'édifice de la construction de sa citoyenneté en s'investissant dans le travail de mémoire. Il faut savoir, sans se poser en donneur de leçons, leur transmettre les valeurs républicaines de notre pays pour lesquelles tant d'hommes ont donné leur vie. Sachons faire de ces jeunes de vrais patriotes et pas des patriotes par défaut.

Et vous connaissez notre dispositif des cadets de l'UNC, un dispositif qui s'inscrit dans les missions d'intérêt général de la phase 2 du SNU. C'est un dispositif original parce qu'il est à la fois patriotique, mémoriel et social. Patriotique parce qu'on leur enseigne le sens et la symbolique des cérémonies, parce qu'on en fait des porte-drapeaux, parce qu'on leur fait découvrir l'aspect opérationnel des forces armées au cours de visites et de contacts avec les unités. Mémoriel parce qu'il est organisé des visites de musées et de lieux de mémoire. Social enfin, car nos grands anciens se trouvent, l'âge venant, souvent isolés et s'éteignent dans la solitude ; il convient de répondre à ce sentiment d'abandon en sensibilisant nos jeunes à cette situation et en leur permettant de devenir parrain d'un ancien combattant, et, ainsi, de leur apporter leur fraîcheur, tout en s'enrichissant de leurs témoignages, et ainsi créer un lien intergénérationnel fort. [...]

2024 maintenant [...].

En poursuivant avec les cadets : 100 cadets au départ en 2020, 400 fin 2023 et 200 à venir pour cette année soit un total de 600 cadets formés fin 2024.

En s'investissant dans cette année mémorielle lourde avec les 2 rendez-vous majeurs que sont le 80^e anniversaire du débarquement ou plutôt des débarquements, de la libération de la France et de la Victoire, mais aussi le 70^e anniversaire de Diên Biên Phu et de la fin de la guerre d'Indochine. Majeurs parce que, et je vais me permettre de vous livrer l'analyse fort pertinente de Serge Barcellini, président du Souvenir français, [...], tous ces anniversaires décennaux n'ont pas le même poids commémoratif. En fonction de l'allongement de la vie, trois sont essentiels : les 40^{es} anniversaires sont le moment où l'on peut rassembler le plus grand nombre d'acteurs d'une page d'histoire, dont une majorité ont atteint la retraite ; les 70^{es} anniversaires, moment où les derniers acteurs, ceux qui étaient jeunes au moment des faits, peuvent encore témoigner d'avoir participé à l'événement commémoré ; les 80^{es} anniversaires enfin où les acteurs cèdent la place aux derniers témoins, ceux qui ont vu se dérouler l'événement. A partir du 90^e anniversaire, la place est cédée intégralement aux historiens, aux descendants et aux nouveaux acteurs mémoriels.

Nous sommes donc, en 2024, à une période charnière, à une bascule [...]. Le 80^e anniversaire a lui pour ambition de faire vivre la mémoire, d'être territorialisé, et d'être populaire : nous cochons, si je puis dire, les 3 cases pour être au rendez-vous.

L'Indochine maintenant. Qualifiée de guerre oubliée, la guerre d'Indochine n'en est pas moins un conflit majeur de notre histoire. Premier soubresaut de la décolonisation, guerre froide devenue chaude, ce conflit, introduction brutale pour la France dans le monde d'après-guerre, marque une étape importante et pas seulement pour notre Nation. Ce conflit a divisé et divise encore la France : il y a ceux pour qui cette guerre était une lutte contre le totalitarisme communiste et la barbarie, et ceux pour qui elle n'était qu'une guerre

impérialiste et coloniale. Mais surtout, il y a ces soldats partagés entre une France qui leur demandait de se battre en Indochine et une France qui ne voulait pas entendre parler d'eux. Et pourtant, malgré des combats et des épreuves, beaucoup d'entre eux conservent la nostalgie d'un pays fascinant qu'ils ont aimé. Ces hommes ont servi, dans l'acception noble du terme servir. Ils ont payé un lourd tribut : 55 800 tués dont 29 000 métropolitains. Nous nous devons de perpétuer et d'honorer leur mémoire, leur sacrifice pour la France. Et il ne faudrait pas, et vous en êtes persuadée Madame la ministre, que cette commémoration soit occultée par l'ombre portée des cérémonies de la Libération.

Et enfin pour finir, mais c'est une de nos valeurs cardinales, c'est un mantra pour nous, l'exercice au quotidien de la solidarité. Au près des plus anciens qui se trouvent souvent dans une solitude et une précarité sociale : nous sommes auprès d'eux. Pour nos jeunes camarades blessés et en particulier ceux atteints du syndrome du stress post-traumatique, car la reprise d'une vie normale au terme de leur parcours de soin est une séquence souvent délicate où le risque de précarisation psychologique et de dérive est bien réel. Là encore, notre ancrage territorial nous permet de les détecter, de soutenir leur famille et de leur tendre la main pour les accompagner vers des structures sociales et médicales compétentes.

Voilà donc notre feuille de route 2024. Nous avons la manette en avant selon une expression d'aviateur. Je conclurai en citant non pas pour une fois Thucydide, mais, pour changer, Blaise Pascal, lorsqu'il disait : *« Le pessimisme est une affaire d'humeur, l'optimisme est affaire de volonté. »* Et bien à l'UNC, nous sommes fabriqués avec une volonté en béton armé !

Mais pour terminer, Madame la ministre, quelques propos personnels si vous le permettez. Vous êtes une femme de cœur, vous êtes une femme de conviction ; vous avez remarquablement fait le job. [...] je ne souhaite qu'une chose, que vous restiez en place pour poursuivre votre action avec l'engagement et la détermination qu'on vous connaît, au service de la cause combattante, au sens noble du mot servir. [...]

Cérémonie des vœux



Actualité du président national

Comité consultatif d'aide aux blessés



Rencontre au siège, mardi 9 janvier, avec le général Arnaud Dupuy de la Grand'Rive, officier général en charge des blessés auprès du directeur des ressources humaines de l'armée de terre, depuis le 1^{er} août dernier, pour évoquer le rôle fondamental du monde combattant, en appui des institutions, dans l'aide matérielle et morale apportée à nos camarades blessés et pour une meilleure reconnaissance.

L'UNC, forte de son maillage territorial, agit au travers d'un comité consultatif d'aide aux blessés qui a déployé, d'ores et déjà dans près de la moitié des départements métropolitains, des référents qui sont pour une bonne part eux-mêmes des blessés, car qui mieux qu'un blessé pour parler à un blessé !

Il a pu découvrir la remarquable capacité de l'UNC à faire « de la maraude » mais surtout à venir en aide à nos camarades souvent dépourvus face aux complexités administratives. Quelques exemples malheureusement révélateurs lui ont d'ailleurs été présentés à cette occasion.

Autour du président national, Charles Kranzer, président de l'UNC des Hautes-Pyrénées, administrateur national et président du comité consultatif d'aide aux blessés, le général de division (2S) Georges Lebel, membre de ce comité, et Raphaël Basset, référent blessé de l'UNC pour la fédération de Vendée, lui-même blessé.

RETROSPECTIVE

Samedi 16 décembre

Journée d'étude sur la guerre d'Indochine

Jeudi 21 décembre

Déjeuner avec Mme Peaucelle-Delelis,
ancienne directrice de l'ONaCVG

Vendredi 22 décembre

Déjeuner avec les conseillers mémoire du ministre des
Armées et de la secrétaire d'Etat chargée des Anciens
combattants et de la Mémoire

Lundi 8 janvier

Prise d'armes de rentrée du ministère des Armées

Mardi 9 janvier

Déjeuner avec l'officier général en charge des blessés auprès
du directeur des ressources humaines de l'armée de terre.

Mercredi 10 janvier

Vœux du Souvenir français

Jeudi 11 janvier

Vœux de l'UNC

Vendredi 12 janvier

Entretien avec le directeur de cabinet de la secrétaire d'Etat
chargée des Anciens combattants et de la Mémoire
Entretien avec le directeur général du GIP Mission Libération

Lundi 15 janvier

Colloque sur les forces morales organisé par le centre de
recherche des écoles de Coëtquidan

Mardi 16 janvier

Bureau national
Vœux du secrétariat général de la garde nationale

AGENDA

Jeudi 18 janvier

Vœux de l'UBFT
Colloque de l'armée de l'air et de l'espace

Mardi 23 janvier

Vœux de Tego

Mercredi 24 janvier

Vœux de Solidarité Défense
Vœux du chef d'état-major des armées aux associations

Vendredi 26 janvier

Entretien avec Mme Verdier-Jouclas, directrice de l'ONaCVG

Vendredi 2 février

Conseil d'administration en visioconférence

Dimanche 4 février

Messe de fondation et ravivage de la Flamme

Lundi 5 février

Journée d'information des nouveaux présidents

Jeudi 8 février

Conseil d'administration des Ailes brisées

Samedi 10 février

Congrès de l'UNC-95